

République Algérienne Démocratique et Populaire  
Ministère de l'enseignement supérieur et de la recherche scientifique (MESRS)  
Université A/ Mira de Bejaia (UAMB)  
Faculté des Sciences Humaines & Sociales (SHS)  
Département des Histoires

# Lecture critique des textes du mouvement national

## Le texte historique

M1Histoire  
Titulaire de la matière : M<sup>me</sup>. Merdjaa

2020-2021

- 
- **1- Qu'est-ce qu'un texte historique**
  - **2- Facteurs aidant à l'analyse du document historique**
  - **3. L'importance de l'analyse des documents historiques**

# 1- Qu'est-ce qu'un texte historique

- Le texte historique est un document d'histoire qui aide à se focaliser sur le contenu d'un incident historique particulier, que Marcel Renard définit ainsi: "**C'est un document écrit qui témoigne du passé des humains, dans n'importe quelle langue, l'essentiel est qu'il soit authentique** » étant donné que le document représente généralement la matière première dans l'histoire, autrement dit, elle porte la spécificité d'une certaine période de l'histoire. En effet, l'analyse et la critique du texte historique exigent une connaissance de la méthodologie de la part de l'étudiant ou l'apprenant avec ses conditions et ses règles scientifiques dans la recherche du sujet. Parmi les textes historiques que nous allons mettre en avant dans cet axe de recherche sont les annonces, les textes relatifs aux parties, aux associations et aux journaux du Mouvement National. tels que textes des partis politiques et textes de santé nationale, et entre autre le Manifeste du Parti Populaire Algérien (PPA) de février 1943, la Proclamation du 1er novembre 1954, Congrès de la Soummam 1956 ...

## **2- Facteurs aidant à l'analyse du document historique**

- Nécessité de se familiariser avec la période historique à étudier: l'apprenant doit disposer d'un certain nombre d'informations nécessaires afin d'identifier les faits, de traiter les informations de façon intègre et objective, et cela ne se réalisera qu'avec une lecture approfondie du corpus historique. Il s'agit d'acquérir la capacité d'analyse, l'aptitude à la déduction, la comparaison des événements et une concentration lors du traitement sans avoir recours au style descriptif et à la narration littéraire.
- Une bonne connaissance de la langue: cela dépend d'une bonne maîtrise de la langue par l'apprenant en plus d'une connaissance de ses caractéristiques et ses subtilités afin de saisir les dimensions auxquels tend le texte à analyser.
- Une connaissance des différentes écoles littéraires: connaître les étapes de leur évolution et comprendre leurs objectifs vue le rapport étroit entre l'histoire et la littérature dans de nombreuses situations, soit dans des études relatives à la prose ou celles inhérentes à la poésie, comme on l'a bien constaté dans l'histoire de l'Algérie à travers les articles de Cheikh El-Bachir el-Ibrahimi et les poèmes de Mohamed Al-Eid al Khalifa et tant d'autres.

### 3. L'importance de l'analyse des documents historiques

- Nous pouvons tirer quelques points positifs de l'analyse des textes historiques, notamment:
- 1. Acquisition de nouvelles connaissances en plus d'un renforcement et d'un approfondissement de notre compréhension de celles que nous avons déjà.
- 2. Un jugement juste et équitable dans notre interprétation des faits historiques objectifs.
- 3. Être au courant de l'évolution de l'histoire et les incidents historiques à travers les différentes époques, qui ne sont observables dans le présent qu'en restituant ce passé et en étudiant ses péripéties, selon l'expression de l'historien français « Michelet »
- 4. Le texte engendren nous un désir profond et une ardeur pour faire un travail salutaire pour les causes de notre société et de prévenir et éviter les erreurs récurrentes du passé.
- 5. Connaissance des moyens et des méthodes utilisés à son époque, généralement complexes et ambiguës par rapport à son temps, et afin de les comprendre, nous devons analyser les conditions de leur émergence, vu qu'il n'y a jamais d'incidents isolés, mais plutôt des incidents qui engendrent des faits selon Toynbee.
- 6. Interroger la réflexion en la transférant de la pensée courante et dominante vers la tendance à l'honnêteté, en adoptant le principe du doute et de relativisation des faits, et en arrêtant de poursuivre ces pensées dominantes et courantes pour arriver pour n'être convaincu que par les faits après l'examen et l'analyse.
- 7. En conclusion, le point le plus important de l'analyse des documents historiques est de les considérer comme des moyens qui permettent de cerner l'événement historique et se servir du passé afin de construire l'avenir.

# Bibliographie sélective :

- Charles-Victor Langlois, Charles Seignobos, Introduction au Études Historique, 1<sup>e</sup> édition Librairie Hachette, Paris , 1898.
- ناصر الدين سعيدوني، أساسيات منهجية التاريخ، دار القصة للنشر، الجزائر، 2000 .
- محمد كمال الدين عز الدين علي، دراسات نقدية في المصادر التاريخية، 1993 .